
■刘天放

据媒体报道，近日四川广安
市公安局交警支队第一大队民警
在开展电动车安全头盔佩戴宣传
整治行动中发现，部分市民朋友
骑行电动车时，常常忘记佩戴安
全头盔。为进一步提高安全头盔
佩戴意识，有效减少交通事故伤
亡情况，该大队联合爱心企业，在
辖区投放了“共享头盔”。

和其他“共享经济”运行模
式不同，“共享头盔”无需押金，
也不用支付租借费用，是纯公益
性质免费出借。“共享头盔”的借
还方式很简单，市民只需登记使

用人的姓名、身份证、手机号码
等基本信息后，即可免费借用，在
规定期限内到任一归还点即可归
还，交警会对使用过的头盔进行
消毒处理。这样的共享不禁令人
眼前一亮！

当前，骑电动车戴头盔已经
成为安全出行的标配。由于种种
原因，造成骑车人无法佩戴头盔
的情况下，“共享头盔”无疑是一
个很好的选择。对于增强人们的
安全意识，自觉遵守交规，减少事
故发生，无疑具有积极意义。笔者
认为，在共享经济如火如荼的当
下，“共享头盔”模式值得借鉴和
推广。

““共享头盔共享头盔””模式值得推广模式值得推广

■付 彪

“双十一”到来，打开各大电
商平台网站，各种儿童营养补充
剂让人看得眼花缭乱。在商家的
强烈攻势下，部分家长陷入营养
补充焦虑，对照保健品宣传语查
找孩子的健康问题，总觉得自家
孩子缺点儿什么。可是，这些儿
童营养补充剂，是真能给孩子进
补吗？

按照医学专家的说法，市场
上多数儿童营养补充剂都是可补
可不补的，婴幼儿基本都没必要
专门进行补充。儿童营养补充剂
之所以大有市场，主要源于部分
家长对孩子的健康焦虑，即使自
己的孩子各项体测指标都正常，
看到别人在给孩子服用营养补充
剂，盲目之下成了商家忽悠的“易
感人群”，进而也跟着给孩子额外
补充。

盲目给孩子进补也会带来危

害。根据科普，水溶性维生素属于
小分子，容易随着体液排出，但维
生素 A、维生素 D、维生素 E 等脂
溶性维生素以及各种矿物质元
素，则很难被排出体外，补充过量
易引发中毒，对身体产生副作用。

笔者在一些电商平台及药
店、母婴店看到，各种儿童营养
品、保健品被放在醒目位置，价
格 从 十 几 元 到 几 百 元 不 等 ，各
种 直 播 宣 传 及 拼 单 打 折 等 活
动，吸引着许多消费者的眼球。
这也证明了在盲目消费之下，儿
童营养补充剂的受欢迎程度一
直居高不下。

笔者认为有关部门对营养品
市场的监管力度仍需加大。要加
大对保健食品和婴幼儿营养品的
抽检力度，严查严打非法添加、虚
假宣传等行为，进一步规范营养
品市场。同时，加强正面宣传，普
及正确的进补知识，为儿童健康
成长保驾护航。

不要盲目给孩子进补不要盲目给孩子进补
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新能源汽车充电 几家欢乐几家愁
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■关育兵

“双十一”期间，通过给予赠
品，促使消费者购买商品，成为商
家颇为热衷的营销方式。

不少商家在营销中明确表
示，赠品不属于商品，不保证其质
量。一些消费者也因其是赠品，或
多或少认可商家的说法。其实，赠
品也是商家提供的商品，需要履
行《消法》相应的责任。如果消费
者发现赠品存在问题，也可以依
法维权。

赠品作为商业赠与行为，其
实质是一种附条件赠与行为。因
为商业赠与是买方必须先行购买
卖方商品，并且在支付对等的价
格后，才能享有取得赠品的权利。
可见，附赠行为与销售行为本身
是密不可分的，究其实质仍是一
种有偿买卖的法律关系。

商家承诺购物送赠品实质上
是一种要约行为，只要做出承诺，

该合同即告成立，商家赠送物品
就成为买卖合同中的一项条款，
商家就有义务按照与消费者的约
定提供赠品。这些赠品必须符合
国家有关标准，是合格的产品，而
不能欺骗消费者。

赠品也是商品，因此商家不
仅应当按照约定给付赠品，同时
要保证赠品的质量。根据《消费者
权益保护法》规定，在“经营者向
消费者提供的商品和服务”的表
述中并没有排除包含赠品，消费
者因购买商品获得赠品，消费者
就与商家形成一种消费关系，如
赠品有质量问题，商家应对其实
行“三包”，即包修、包换、包退。如
赠品有质量问题，同样受到法律
保护。

当然，消费者如果退货也需要
将赠品一并退还，避免纠纷。如果出
现纠纷，及时联系商家协商处理，协
商不成可以向平台、消保委或者当
地市场监管部门进行投诉。

赠品有问题赠品有问题 也可依法维权也可依法维权“油价又涨了，早知道买新能源
汽车了。”“不行啊，小区里没有充电
桩，可能会不太方便。”近年来，随着
新能源汽车技术的不断成熟，电动汽
车已逐渐进入市民的购车备选车款，
但除了考虑环保节能和国家补贴政
策之外，不少人也将充电方便与否列
入购车需慎重考虑因素之列。我市目
前新能源汽车充电情况如何呢？记者
就此进行了走访调查。

现象：
公共充电桩布局不够便民

记者从市公安交警支队车管所
获悉，截至 9 月 30 日，我市新能源汽
车保有量已达 11025 辆，其中芗城区
2454 辆，龙文区 1789 辆。且该数据不
包含 2017 年 12 月以前注册登记且未
换发新能源汽车号牌的新能源汽车。
可见，如今我市的新能源汽车数量已
经不少，车主们为爱车充电方便吗？
针对此问题，记者走访了市区多个居
民小区及公共充电站点。

“本来今年想给老婆买一辆新能
源汽车，但物业说小区暂时不会设置
充电桩，家附近也没有充电桩，买车
的事只能搁置了。”家住市区华元小
区的冯先生说，“车型都看好了，本想
趁着有新能源补贴的时候购入。”

“每天我都要提前把车开到公司
附近找好充电桩充电，再步行去上
班。小区物业说不能装，自己加装也
不行。”家住御龙天下的陈先生告诉
记者，“购房的时候倒也说明了情况，
销售还建议业主暂时不要考虑购买
新能源汽车。”陈先生希望公共充电
桩能再多些，更便民些。

在市区万科玖龙台停车场，记者
看到成排的电动汽车充电桩已安装
完毕。但据业主陈先生透露，这些充
电桩装了许久，可能因为软件原因暂
未投入使用。

“充电桩的安装在考虑选址以
外,也要以场地允许及电力配套为基
础。”福建诚毅电力设备有限公司总
经理陈煌坤说，“一些老旧小区由于
建造过早，设计时未考量新能源充电
设备，可能存在电力容量问题。”

在市区江滨路附近一充电站内，
市民戴女士正给车辆充电。“我们家

属于老旧小区了，目前没有充电桩，
还好附近有私人运营的充电站，充
电位十分充裕，且离家步行大概只
需要五分钟。”她今年刚购入新能源
汽车，目前充电方面还算方便并未遇
到问题。

在龙文区宝龙广场地下停车场
内，也能看到一排排电动车充电桩的
身影；在市区多个加油站旁的空地
上，也有国家电网电动汽车充电站，
到站车辆几乎不用排队，随到随充。
记者在导航软件上搜索“充电站”，也
浮现出不少私人充电站。

采访中不少新能源汽车车主表
示，尽管近几年充电桩数量有所增
加，但在布局上并不是很便民。“最好
在各个小区门口多装一点 ，这样方
便上下班的居民充电。”一位新能源
汽车车主对记者说。

可见，如今我市新能源车充电存
在着“几家欢乐几家愁”现象，充电站

的数量其实并不少，问题或许出现在
了布局合理性和管理科学性上。

部门：
我市积极破解新能源汽车“充电难”

记者从市发改委获悉，截至 2021
年 9 月底，我市已累计完成投资约
4.5 亿元，建成了 4364 个公共标准充
电桩。市发改委交通能源科工作人
员表示，根据《福建省发展和改革委
员会关于印发 2021 年电动汽车充电
基础设施建设专项行动实施方案的
通知》的文件精神，未来我市将优先
建设公共服务领域充电基础设施，
重 点 推 进 公 共 服 务 场 所 公 共 充 电
桩 ,老旧小区和机关、企事业单位的
充电桩建设，加快补齐乡镇充电基
础设施短板。

值得注意的是，我市今年计划完
成投资 4000 万元建成 400 台公共标
准充电桩，截至 9 月底已完成投资

3009 万元建成了 418 台，充电桩数量
年度任务已提前超额完成。

在空间布局方面，市政协委员赖
如金则建议应更进一步优化。“充电
桩的选址布局应向电动汽车流量相
对集中的市中心靠拢，方便车主找
到公共充电桩。”他补充道，“新能
源汽车配套基础设施建设应列入城
市总体规划，确保充电桩服务站与
城 市 建 设 、道 路 交 通 同 步 规 划 建
设，争取达到燃油汽车加油的方便
程度，为新能源汽车的推广和普及
奠定基础。”

赖 如 金 还 建 议 ，要 按 照“ 谁建
设、谁受益、谁管护”原则，加强对已
建充电桩的巡查、检修；交警部门或
停车场主管单位可在装配充电桩的
车位张贴禁止燃油车停放标识，加大
对占用或损坏充电桩行为查处力度，
确保充电桩最大限度发挥作用。

■本报记者 李 伟 文/图

“我的梦想不大，就是找一个跟我脚一样大的人
合伙买鞋。”贵州的刘文燕在 4 岁时因车祸截肢后，
买鞋的问题困扰了她 33 年，“新鞋也只好穿一只扔
一只。鞋子为什么不能只买一只？”这是一个多数人
忽视的问题，却是一个群体的真实需求。近日，中国
残疾人联合会旗下中国残疾人福利基金会联合天猫
及 7 家品牌推出“一只鞋计划”，以一双鞋一半的价格，
为残障人士提供单只鞋销售服务。

（10月27日《北京青年报》）
一只鞋跟两只鞋一样，都是正常的消费需求。如今，

相关方面联合电商平台、品牌企业推出“一只鞋计划”，
虽是一次商业活动，却是带有公益性质的商业活动，值
得点赞。

一方面，此举是对肢体残障人士购鞋困扰的有
效纾解，能减轻其经济负担，体现出对特殊商业需求
群体的关怀。有数据显示，中国肢体残障人士数量达
2400 余万，他们需要无障碍设施，也需要更加适配
的商业服务，包括销售单只鞋子。然而长期以来，肢
体残障者的这一需求被长期忽略，让他们常常产生

难言的心酸。而“一只鞋计划”，以一双
鞋一半的价格，将单只鞋子卖给肢体残
障者，他们也就不必担心浪费了。

另一方面，“一只鞋计划”势必牺牲
相关商家的商业利益。业内人士透露，商
家长期不提供鞋子单卖，是因为厂家不
生产一只鞋子，都是成双生产；而厂家不
生产单只鞋子，是因为鞋的底子是成双
购买的，卖底子的也不单卖给厂家，故鞋
子从没论只卖。所以，“一只鞋计划”的背
后，并不只是一双鞋拆开卖那么简单，各
个供应链都要调整，为配合论只销售，厂
商还需改进鞋盒包装、仓储管理等，这些
都会产生不小的隐性成本。另外，论只卖
鞋还可能导致“左右供需”不平衡，一边销售得多，另
一边销售得少，给厂商造成经济损失。可见，“一只鞋
计划”体现出相关商家的社会责任和担当。

从报道可知，“一只鞋计划”商家拟在今年“双十
一”期间上线一只鞋产品，消费者直接在线下单即可。

“双十一”一过，这个计划是不是就会被取消呢？笔者希
望“一只鞋计划”是个长期计划，并且激发更多市场力
量参与进来。而且，残疾人不只需要一只鞋，还需要更
多特需服务，各类厂商不妨多想很多“多数”之外的“少
数”，拓宽生产销售视野，让残疾人像正常人一样，受到
市场的平等尊重。商业文明就是这么提高的。

夜幕降临，位于漳州旧火车站站前广场的新夜市，琳琅满
目的商品吸引了不少市民前来购物。商贩们的叫卖声、市民的
讨价声，构成了别样的烟火乐章，好不热闹。

本报记者 黄子君 摄

本报讯（记者 俞映云 通讯员
郑舒宁）10 月 26 日，本报刊登《让大
件废旧家具“有家可归”》一文，引起
读者广泛关注，不少读者来电表示自
己也碰到这方面的难题。记者从市环
卫中心获悉，我市已开通免费上门清
运大件垃圾预约服务平台，由漳州环
境集团对主城区所有物业公司管理
的居民小区及单位等所产生的大件
垃圾（不含装修垃圾、土头等）进行免
费收集清运。

据了解，目前此服务仅针对小区
及单位，市民需自行将杂物搬至小区
内统一的大件垃圾堆放点，待大件垃
圾积累至一定数量的时候，由物业或
单位统一进行预约处理。小区物业和
单位可关注“漳州环境集团有限公
司”公众号，点击“环境服务”中的“大
件垃圾收运”填写意向表并提交，预
约上门收件服务。

那么，回收后的大件垃圾会去哪

里呢？据了解，经过专用收运车的转
运，这些大件低值垃圾会被运到大件
垃圾拆解场，分别进入布料区、木材
区、金属区等区域，由工作人员按规
范要求进行集中拆解，杜绝二次污
染。拆解后的大件垃圾大致分为不可
回收物、铁皮、木料、废纺织品、废玻
璃等，不可回收物回送至垃圾焚烧发
电厂焚烧发电，其他则会分别送到各
类工厂进行加工并循环利用，开启“美
丽重生”。

大件垃圾免费上门清运是一项
便民的措施，不仅解决了市民处理大
件废旧用品的苦恼，也保护了小区的
环境卫生，同时有助于我市更好地开
展生活垃圾分类工作。我市大件垃圾
预约服务按照平台预约—上门收集
—规范拆解—资源化利用或无害化
处理的闭环流程有序进行。截至 10
月 1 日，平台自开通以来总收运量约
19941.02吨。

@@漳州市民漳州市民 大件垃圾可免费上门清运大件垃圾可免费上门清运

““一只鞋一只鞋””温暖一群人温暖一群人
■■何勇海 文 杨 靖 画
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10 月 29 日下午，市区夏商·阳光雅苑小区内，两名环卫工人正在将小区内

的废旧家具运送至环卫车上进行压缩处理。 ■本报记者 李 林 摄

位于漳华路与大通北路交叉口的新能源汽车充电站


